

Rapport du Président

Commission permanente du lundi 20 juin 2022 N° CP-2022-6-12-18 N° applicatif 3909

12 ème **Commission**Commission Centre Alsace et de l'équité territoriale

Service instructeur

Service consulté

ATTRIBUTION DE SUBVENTIONS AU TITRE DU FONDS INTERRELIGIEUX DE LA COLLECTIVITE EUROPEENNE D'ALSACE

Résumé : Le présent rapport a pour objet d'attribuer des subventions de fonctionnement au titre du Fonds InterReligieux de la Collectivité européenne d'Alsace pour un montant de 3 900 euros.

Le présent rapport propose, au titre du « Fonds de soutien aux initiatives de dialogue interreligieux » (FIR), adopté par le Conseil Départemental du Haut-Rhin le 19 octobre 2018 (n° CD 2018-4-7-1) et par le Conseil Départemental du Bas-Rhin le 22 juin 2020 (n° CD/2020/105), d'approuver l'attribution de subventions de fonctionnement pour un total de 3 900 € aux organismes suivants :

- Association « Ascoly Piémont-Bruche » pour l'organisation du « Théo-Challenge » (1 000 €)
- Amitié Judéo-Chrétienne de Colmar pour l'organisation d'un cycle de conférences (500 €)
- Association FICMU pour l'organisation du Festival Interreligieux du Conte de Mulhouse (1 000 €)
- Paroisse protestante de la Résurrection-Strasbourg Neuhof pour l'organisation du Marché des Rencontres Pâques et Ramadan 2022 (600 €)

- Mense épiscopale de l'Archevêché de Strasbourg pour l'organisation du Rendezvous avec les Religions (800 €)

Ce rapport a reçu un avis favorable des commissions suivantes :

- Commission Centre Alsace et de l'équité territoriale
- Commission Région de Colmar
- Commission Agglomération de Mulhouse
- Commission Eurométropole de Strasbourg

LE DIALOGUE INTERRELIGIEUX, UN MARQUEUR DE L'IDENTITE ALSACIENNE ET UN VECTEUR DE COHESION SOCIALE

Les pratiques religieuses sont nombreuses en Alsace et le dialogue interreligieux est un marqueur de l'identité culturelle soutenu par les deux anciens Départements alsaciens.

Ainsi le Département du Haut-Rhin et le Département du Bas-Rhin ont créé des fonds de soutien aux initiatives interreligieuses afin d'accompagner et promouvoir la cohésion sociale. Ces fonds, relevant aujourd'hui de la Collectivité européenne d'Alsace, ont été mis en place afin de soutenir des initiatives interreligieuses et d'accompagner des projets pour favoriser et développer le dialogue interreligieux en Alsace par le partage, le dialogue et des rencontres entre les différentes sensibilités religieuses.

Les projets éligibles sont les manifestations culturelles et festives, les projets d'information, de sensibilisation, de communication, favorisant le dialogue interreligieux et le respect mutuel. Ils doivent associer au moins trois des principales religions présentes en Alsace (catholicisme, protestantisme, judaïsme, islam et bouddhisme) et être portés par des organismes à but non lucratif.

THEO-CHALLENGE

Le jeu concours ThéoChallenge a lieu depuis plusieurs années au printemps. Il est destiné aux élèves de 3ème des collèges alsaciens dans le cadre du cours de religion et est coorganisé par les services de la religion à l'école du Diocèse de Strasbourg et de l'Union des Eglises protestantes d'Alsace et de Lorraine (UEPAL) en lien avec des personnalités du monde juif et musulman.

Plus de 1 000 élèves sont inscrits à cet évènement unique qui leur permet de mutualiser et de valoriser leurs connaissances dans les différentes religions, d'exercer leurs capacités d'analyse dans un projet commun et d'expérimenter la richesse de la diversité des convictions et des cultures.

Sur avis de la Commission Centre Alsace et de l'équité territoriale, réunie le 30 mai 2022, il est proposé d'attribuer une subvention de fonctionnement de 1 000 € à l'association « Ascoly Piémont-Bruche » pour l'organisation du « Théo-Challenge »

AMITIE JUDEO-CHRETIENNE DE COLMAR

Ayant pour objectif de permettre à un large public s'intéressant à la vie actuelle des traditions juive, catholique et protestante de connaître les réalités religieuses et d'en comprendre les enjeu actuels, l'Amitié Judéo-Chrétienne de Colmar organise depuis de nombreuses années des cycles de conférences très suivies à Colmar (entre 80 et 120 personnes présentes).

Elle y accueille des conférenciers d'excellent niveau qui font partie d'une des trois confessions religieuses juive ou chrétiennes. Pour cette année 2022, la thématique choisie est celle du pardon, déclinée de la façon suivante : « Le pardon, un pari pour l'avenir ».

Sur avis de la Commission Région de Colmar, réunie le 3 juin 2022, il est proposé d'attribuer une subvention de fonctionnement de 500 € à l'Amitié Judéo-Chrétienne de Colmar pour l'organisation d'un cycle de conférences.

FESTIVAL INTERRELIGIEUX DU CONTE DE MULHOUSE

C'est lors du week-end de l'Ascension que le Festival Interreligieux du Conte de Mulhouse organise rencontres et spectacles qui permettent à des conteurs professionnels ou amateurs de présenter leurs spectacles interculturels ou interreligieux à un public fidèle et varié dans différents lieux – cultuels ou non – de Mulhouse.

Sur avis de la Commission Agglomération de Mulhouse, réunie le 13 juin 2022, il est proposé d'attribuer une subvention de fonctionnement de 1 000 € à l'Association FICMU pour l'organisation du Festival Interreligieux du Conte de Mulhouse.

MARCHE DES RENCONTRES DE STRASBOURG NEUHOF

Le marché des rencontres est une toute nouvelle action interreligieuse qui est notamment proposée par des chrétiens et des musulmans du quartier du Neuhof à Strasbourg.

En cette année 2022, les deux fêtes chrétiennes et musulmanes du carême et du ramadan ont lieu pratiquement en même temps. Différents lieux de culte (église, synagogue et mosquées) mais aussi le jardin interreligieux de la Meinau accueillent donc des évènements marquant l'entente et le souhait de montrer les points communs et le dialogue dont témoignent au quotidien ces acteurs de la diversité religieuse.

Vente de gâteaux, ruptures communes du jeûne, réalisation d'arbres de Pâques mais aussi contes, projet textile interreligieux ou remise de colis de ramadan à la synagogue de la Meinau montrent cette capacité à dépasser ses propres convictions pour aller à la rencontre des autres dans leur altérité.

Sur avis de la Commission Eurométropole de Strasbourg réunie le 7 juin 2022, il est proposé d'attribuer une subvention de fonctionnement de 600 € à la paroisse protestante de la Résurrection-Strasbourg Neuhof pour l'organisation du Marché des Rencontres - Pâques et Ramadan 2022

RENDEZ-VOUS AVEC LES RELIGIONS DE STRASBOURG

Le « Rendez-vous strasbourgeois avec les Religions » est organisé sous l'égide de la Mense épiscopale de Strasbourg. Organe du culte catholique reconnu d'Alsace-Moselle, un des quatre cultes concordataires, la Mense est un établissement public du culte. Le « Rendez-vous strasbourgeois avec les Religions » existe depuis une douzaine d'années et permet aux différents groupes et associations œuvrant dans le dialogue interreligieux à Strasbourg de se retrouver pour un temps de rencontre et de présentation au grand public.

Cette année, la rencontre aura lieu le jeudi de l'Ascension et portera sur une refondation de l'évènement. En effet, après de nombreuses années où cet évènement était organisé au centre de Strasbourg, l'équipe alors en place a souhaité laisser la main à de nouvelles personnes. Cette nouvelle équipe de préparation veut prendre le temps cette année de faire un bilan et surtout de préparer l'avenir de cet incontournable évènement interreligieux strasbourgeois.

Sur avis de la Commission Eurométropole de Strasbourg, réunie le 7 juin 2022, il est proposé d'attribuer une subvention de fonctionnement de 800 € à la Mense épiscopale de l'Archevêché de Strasbourg pour l'organisation du Rendez-vous avec les Religions.

Au vu de ce qui précède, je vous propose d'attribuer, au titre du Fonds de soutien aux initiatives de dialogue interreligieux une subvention de fonctionnement :

- de 1 000 € à l'association « Ascoly Piémont-Bruche » pour l'organisation du « Théo-Challenge »
- * de 500 € à l'Amitié Judéo-Chrétienne de Colmar pour l'organisation d'un cycle de conférences
- * de 1 000 € à l'association FICMU pour l'organisation du Festival Interreligieux du Conte de Mulhouse

Ces subventions feront l'objet d'un versement unique. Les crédits seront prélevés sur l'opération P193O001T50 – nature (1234) 65-65748-311.

et

- * de 600 € à la paroisse protestante de la Résurrection-Strasbourg Neuhof pour l'organisation du Marché des Rencontres - Pâques et Ramadan 2022
- * de 800 € à la Mense épiscopale de l'Archevêché de Strasbourg pour l'organisation du Rendez-vous avec les Religions

Ces subventions feront l'objet d'un versement unique. Les crédits seront prélevés sur l'opération P1930001T50 – nature (1333) 65-657382-311.

Je vous prie de bien vouloir en délibérer.

LE PRESIDENT

Frédéric BIERRY